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Вчера на последнем в этом 
году заседании свердловского 
Заксобрания был утвержден 
ряд важных решений. 
Депутаты единогласно 
приняли новую версию 
областного Устава, которая 
приводит документ в 
соответствие с федеральным 
законодательством. Кроме 
того, они согласовали 
направление значительной 
части из 5,8 миллиардов 
внеплановых доходов 
регионального бюджета 
текущего года на решение 
социально значимых 
вопросов. Законодатели 
также утвердили 
дополнительные меры 
поддержки граждан, 
пострадавших от действий 
недобросовестных 
застройщиков, и увеличение 
штрафов за самовольное 
нанесение надписей на здания 
и сооружения. 

Проект закона «О внесе-
нии изменений в Устав Сверд-
ловской области» стоял в по-
вестке думского заседания 
под первым номером. Как от-
метил представлявший доку-
мент заместитель главы реги-
она – руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
Свердловской области Ва-
лерий Чайников, изменения 
подготовлены с целью при-
ведения его в соответствие 
с федеральным законом 
№ 414-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации публич-
ной власти в субъектах Рос-
сийской Федерации».

«Особое внимание уделе-
но главам законодательной и 
исполнительной власти, ко-
торые содержат блок право-
вых норм, имеющих принци-
пиальное значение для обе-
спечения эффективного ре-
шения задач государственной 
власти в интересах Свердлов-
ской области», – отметил Ва-
лерий Чайников. 

Обновленная версия Уста-
ва состоит из 100 статей, кото-
рые объединены в 15 глав – в 
предыдущей версии было 117 
статей и 19 глав. Некоторые 
пункты были исключены. В 
частности, речь идет о поло-
жениях, связанных с деятель-
ностью Уставного суда Сверд-
ловской области, так как он 
был упразднен и прекратил 

работу 1 июля 2022 года. В до-
кументе уточняются полно-
мочия  высшего должностно-
го лица – главы исполнитель-
ной власти региона. Более 
подробно регламентируют-
ся общие условия избрания и 
срок полномочий депутатов 
Заксобрания. В итоге думцы 
проголосовали за новую вер-
сию Устава единогласно.

Рассмотрело Законода-
тельное Собрание и внесен-
ные региональным прави-
тельством изменения в закон 
об областном бюджете 2022 
года. Депутаты поддержали 
инициативу кабмина увели-
чить прогноз по доходам на 5,8 
млрд рублей. В итоге доходная 
часть бюджета составила 375,1 
миллиарда рублей, расходная 
– 386,4 миллиарда рублей.

«Увеличение доходной 
части бюджета и перерас-
пределение расходов позво-
лят направить дополнитель-
ные средства на программы 
в сфере строительства, здра-
воохранения, культуры, ЖКХ, 

транспортного обслуживая и 
спорта, выполнить ряд важ-
ных обязательств перед жи-
телями региона», – отметил 
министр финансов Сверд-
ловской области Александр 
Старков.

Дополнительно 2 милли-
арда рублей получит област-
ной минстрой. Средства будут 
направлены на обеспечение 
жильем детей-сирот, на соци-
альные выплаты многодет-
ным семьям вместо земельно-
го участка, на возведение объ-
ектов здравоохранения, обра-
зования, спорта.

На 1,5 млрд увеличено фи-
нансирование государствен-
ных учреждений здравоохра-
нения региона, работающих 
в системе ОМС. На 1,3 млрд – 
расходы на транспорт. Как по-
яснила председатель Законо-
дательного Собрания Люд-
мила Бабушкина, речь в пер-
вую очередь идет о льготном 
проезде в пригородных элек-
тричках, а также об обновле-
нии троллейбусного парка 

Екатеринбурга и приобрете-
нии трамвайных вагонов для 
Нижнего Тагила.

1,7 миллиарда рублей 
предлагается направить на 
переселение граждан из ава-
рийного и ветхого жилья за 
счет средств, поступивших 
из Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ. Увеличе-
ны расходы на строительство 
школ, спортивных объектов, 
автомобильных дорог.   

– Принимая бюджет-2023, 
мы также определили ключе-
вые вопросы, которые необ-
ходимо будет решать в случае 
получения дополнительных 
доходов, – подчеркнула Люд-
мила Бабушкина.  

Также депутаты внесли 
изменения в областной за-
кон, направленный на под-
держку граждан, пострадав-
ших от действий недобросо-
вестных застройщиков. «В 
законе определены условия 
включения жителей региона 
в реестр нуждающихся в под-
держке граждан, пострадав-

ших от деятельности недо-
бросовестных застройщиков. 
В настоящее время срок при-
ема таких заявлений ограни-
чен 1 января 2023 года. Новый 
законопроект предусматри-
вает его продление еще на год 
– до 1 января 2024 года», – под-
черкнула Людмила Бабушки-
на, являющаяся одним из ав-
торов данной законодатель-
ной инициативы.

Она также добавила, что 
созданная в регионе систе-
ма защиты прав обманутых 
дольщиков работает доста-
точно эффективно:

– Прием заявлений ве-
дется у нас с 2011 года. За это 
время поддержка оказана 721 
гражданину. 62 свердловча-
нина получили выплаты в со-
ответствии с федеральным 
законодательством.  

Еще одним вчерашним ре-
шением депутаты увеличили 
административный штраф 
для любителей рисовать на 
городских зданиях. Штраф за 
незаконные граффити соста-

вит для нарушителей от 3 до 5 
тысяч рублей.

«Предлагается увеличить 
размер административного 
штрафа для граждан за само-
вольное нанесение рисунков и 
изображений на зданиях, соо-
ружениях, инженерных ком-
муникациях и элементах бла-
гоустройства в размере от 3 до 
5 тысяч рублей. Предлагается 
определить, что закон вступа-
ет в силу через 10 дней после 
его официального опублико-
вания», – отметил в докладе де-
путат Заксобрания Свердлов-
ской области Тарас Исаков.

Парламентарий сообщил, 
что надписи и рисунки при-
ходится удалять собственни-
кам сооружений. На это тре-
буются значительные сред-
ства. Тарас Исаков добавил, 
что законопроект прорабо-
тан совместно с прокурату-
рой Свердловской области.

Александр 
ЛАКЕДЕМОНСКИЙ, 
Валерия БЕЛЯКОВА

ПОЛНАЯ версия (индексы П3110, П2846) 

( ИНВЕСТИЦИИ )

«Титановая долина» укрепила авторитет
Особая экономическая зона вошла в ТОП-6 национального рейтинга инвестиционной привлекательности

В Москве прошла 
презентация 
VI Национального 
рейтинга инвестиционной 
привлекательности особых 
экономических зон (ОЭЗ).  
По итогам 2022 года 
свои позиции в нем 
улучшила свердловская 
ОЭЗ «Титановая долина». 
Она поднялась сразу 
на три позиции, заняв 
шестую строчку. 

Оценку инвестиционной 
привлекательности особых 
экономических зон с 2017 го-
да осуществляет Ассоциа-
ция кластеров, технопарков 
и ОЭЗ. С 2019 года она дела-
ет это совместно с Министер-
ством экономического разви-
тия РФ. 

Итоги деятельности ОЭЗ 
за минувший год подводил 
замминистра экономиче-
ского развития РФ Дмит-
рий Вахруков. Он, в част-
ности, отметил, что сей-

час особые экономические 
зоны выходят на самоокупае-
мость. 

– Объем уплаченных в 
бюджет платежей резиден-
тов ОЭЗ уже почти в три раза 
превышает объем получен-
ных льгот. За счет господ-

держки резиденты возмести-
ли свои затраты на создание 
рабочих мест и производство 
продукции, а государство 
вернуло в бюджет все на-
правленные средства в пол-
ном объеме, – сказал Дмит-
рий Вахруков.

«Титановая долина» исклю-
чением не является. По сло-
вам заместителя губернатора 
Свердловской области Дмит-
рия Ионина, объем поступле-
ний от ее деятельности в бюд-
жеты всех уровней уже пре-
высил бюджетные затраты на 
создание ее инфраструктуры. 
За 12 лет существования этой 
особой экономической зоны ее 
резиденты перечислили в каз-
ну свыше 5 млрд рублей. 

– Можно с уверенностью 
сказать, что особая экономи-
ческая зона «Титановая доли-
на» – это действенный и эф-
фективный инструмент при-
влечения инвесторов на тер-
риторию Свердловской обла-
сти. С начала работы префе-
ренциальной площадки объ-
ем налоговых платежей рези-
дентов ОЭЗ в бюджеты всех 
уровней составил 1,51 милли-
арда рублей. Объем таможен-
ных платежей – 1,56 миллиар-
да рублей. А объем страховых 
взносов – 2 миллиарда рублей, 
– заявил Дмитрий Ионин.  

Сейчас в «Титановой до-
лине» работает 21 резидент. 
Объем вложенных бизне-
сом инвестиций составля-
ет 19 млрд рублей, выручка – 
38 млрд рублей, создано 1700 
рабочих мест. До конца года 
Экспертный совет ОЭЗ рас-
смотрит заявку еще одной 
компании о присвоении ей 
статуса резидента, – расска-
зал ее генеральный директор 
Андрей Антипов.

Приоритетные направ-
ления уральской ОЭЗ – авиа-
строение, производство 
стройматериалов, оборудова-
ния и компонентов для маши-
ностроения и металлургии, а 
также деревообработка и ме-
дицинская промышленность. 
Сейчас в Верхней Салде возво-
дят современный завод по вы-
пуску железнодорожных ко-
лес компании «Аллегро», на 
Уктусе – производственные 
корпуса для АО «Уральский за-
вод гражданской авиации», где 
будут выпускать новые моде-
ли отечественной авиатехни-

ки – самолеты «Байкал» и «Ла-
дога», там же строит современ-
ный производственный ком-
плекс еще один резидент ОЭЗ 
– компания МО «Отдел меди-
цинской техники».

В августе губернатор 
Свердловской области Ев-
гений Куйвашев презенто-
вал министру экономическо-
го развития РФ Максиму Ре-
шетникову планы по расши-
рению «Титановой долины». 
На новых площадках предпо-
лагается реализовывать ин-
вестпроекты по строитель-
ству электрометаллургичес-
кого комплекса и цехов для 
производства товаров народ-
ного потребления.  Для это-
го на территории ОЭЗ созда-
на вся необходимая инфра-
структура для развития про-
изводств: инженерные сети, 
дороги, обеспечено подклю-
чение к электричеству, газу, 
водоснабжению. 

Екатерина ХОЖАТЕЛЕВА

( НАГРАЖДЕНИЕ )

За выдающиеся заслуги 

Вчера по поручению Евгения КУЙВАШЕВА первый 
заместитель губернатора Алексей ШМЫКОВ вручил 
государственные награды и знаки отличия Свердловской 
области. Их были удостоены жители Среднего Урала, 
внесшие особый вклад в развитие его городов, 
в укрепление промышленного, интеллектуального 
и экономического потенциала региона, его лидерских 
позиций.

Торжественная церемония прошла в колонном зале 
Дома Севостьянова. Награды за выдающиеся заслуги в 
профессиональной деятельности получили больше двадцати 
свердловчан. Каждый третий – работник оборонной 
промышленности. Так, благодарностью Президента РФ 
отмечены сотрудники нижнетагильского химического завода 
«Планта». Среди них – Татьяна Новикова.    

«В данное время у нас очень напряженный график. Но 
мы все понимаем, что это нужно для страны, для  наших ребят, 
которые выполняют свой воинский долг в зоне специальной 
военной операции», – рассказала она «ОГ».   

Несколько жителей региона награждены медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» различных степеней.  В их 
числе – тренер Центра адаптивного спорта «Родник» Сергей 
Упоров, чьи воспитанники из команды по волейболу сидя 
завоевали серебряные медали на Паралимпиаде-2020 в Токио. 
Символично, что в этом году центр «Родник» признан лучшей  
организацией адаптивного спорта в России. 

Звание почетного гражданина области присвоено 
председателю Арбитражного суда Уральского округа Ирине 
Решетниковой. 

Знака отличия Свердловской области «За заслуги перед 
Свердловской областью» III степени удостоен генеральный 
директор Уральского оптико-механического завода Анатолий 
Слудных.  

Поздравляя награжденных, Алексей Шмыков отметил их 
большой вклад в развитие региона.     

«Все преобразования в Свердловской области создаются 
вашими руками. И я благодарю всех вас за труд, высокий 
профессионализм и ответственность, за созидательный 
настрой и терпение, за тот пример патриотизма, который 
вы даете вашим родным, близким и коллегам», – сказал он, 
обращаясь к участникам церемонии.

Евгений АКСЁНОВ
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Всё по Уставу сделали
Областные депутаты приняли обновленную версию главного документа региона 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ С МИНИСТРОМ

ЗАВТРА (22/12) с 14.00 до 15.00 
в «Областной газете» пройдет прямая линия с министром энергетики 
и ЖКХ Свердловской области Николаем Борисовичем СМИРНОВЫМ.

Тема: «Социальная догазификация жилья, 
объектов образования и здравоохранения». 

Задать вопросы министру можно по телефонам 
(звонок по России бесплатный)

8 (343) 355-37-50

8 (800) 302-04-55 

( РАСПОРЯЖЕНИЕ )

На Среднем Урале начали 
готовиться к весеннему паводку

Губернатор Свердловской области подписал 
распоряжение правительства региона о подготовке 
к весеннему половодью. Ведомства должны провести 
комплекс мер для безаварийного прохождения 
и пропуска паводковых вод.

В населенных пунктах, с которыми нарушается 
транспортное сообщение из-за затопления, органам местного 
самоуправления необходимо обеспечить запас продуктов и 
медикаментов для жителей. Также в период паводка в регионе 
скоординируют работу водохранилищ и уделят особое 
внимание сохранению мостов от ледохода.

«Региональному министерству природных ресурсов и 
экологии поручено организовать работу противопаводковой 
подкомиссии комиссии по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и обеспечению пожарной 
безопасности Свердловской области», – уточнили в 
департаменте информационной политики региона.

РАЗВИТИЕ ИНФРАСТРУКТУРЫ ОЭЗ

В этом году спрос на развитие инфраструктуры в особых 
экономических зонах за счет господдержки вырос в три раза, 
отметил Дмитрий Вахруков. В 2021 году при помощи механизма 
реструктуризации бюджетных кредитов профинансированы 
объекты сопутствующей инфраструктуры ОЭЗ на 1,2 млрд рублей, 
а за 9 месяцев 2022 года – на 3,8 млрд рублей.

«Видим востребованность среди регионов на реализацию 
механизма реструктуризации бюджетных кредитов для развития 
инфраструктуры ОЭЗ. За счет этого инструмента поддержки 
регионы могут на высвободившиеся после реструктуризации 
бюджетных кредитов средства построить инфраструктуру 
для новых проектов, а затем списать задолженность по 
бюджетным кредитам за счет налогов от этих проектов. За 
2 года работы программы 1704 регионами вложено 5 млрд 
рублей в инфраструктуру 10 ОЭЗ. Резидентами создано порядка 
3500 рабочих мест и привлечено 68 млрд рублей», – сообщил 
заместитель министра экономического развития РФ.

Депутаты Заксобрания завершили год принятием целого пакета важных для региона решений

Маляр химзавода «Планта» Татьяна Новикова награждена 
грамотой Президента России
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В докладе 20-го Всекитайского 
съезда Коммунистической пар-
тии Китая было отмечено, что 
«Китай всегда придерживается 
внешней политики, нацелен-
ной на поддержание мира во 
всем мире, содействие обще-
му развитию и построение 
сообщества единой судьбы 
человечества». Построение 
сообщества единой судьбы 
человечества является важной 
частью Идеи Си Цзиньпина 
о дипломатии и Идеи Си Цзинь-
пина социализма с китайской 
спецификой новой эпохи, 
и также является планом руко-
водства Китая по содействию 
прогрессу человеческого 
общества и мирного развития, 
нацеленным на общее благо-
получие всего человечества.   

 В 2013 году в ходе своего 
визита в Россию Генеральный 
секретарь Си Цзиньпин впервые 
выдвинул концепцию сообще-
ства единой судьбы челове-
чества, отметив, что «люди все 
больше становятся сообществом 
с единой судьбой, в котором ты 
видишь в себе меня, а я вижу в 
себе тебя». С тех пор содержание 
концепции было более глубоко 
изложено на различных между-
народных мероприятиях. Целью 
построения сообщества единой 
судьбы человечества является 
содействие в создании прочного 
мира, всеобщей безопасности, 
общего процветания, открытости 
и терпимости, чистого и прекрас-
ного мира; основополагающим 
методом - содействие построе-

нию нового типа международ-
ных отношений, основанных 
на взаимном уважении, взаи-
мовыгодном сотрудничестве, 
справедливости и беспристраст-
ности; способом - осуществление 
инициативы по глобальному 
развитию и инициативы в об-
ласти глобальной безопасности; 
при всем этом концепция следует 
общечеловеческим ценностям 
мира, развития, честности, право-
судия, демократии и свободы. 
Стоит отметить, что концепция 
сообщества единой судьбы че-
ловечества отражена не только в 
«Уставе Коммунистической пар-
тии Китая» и «Конституции Ки-
тайской Народной Республики», 
но и неоднократно включалась 
во многие резолюции Органи-
зации Объединенных Наций и 
была признана в международ-
ном сообществе большинством 
стран и народов.

Китай является не только 
инициатором концепции, а также 
наряду с этим ее активным ис-
полнителем и вкладчиком в ее 
реализацию. После 18-го съезда 
КПК в 2012 году Китай непре-
рывно расширял свою откры-
тость внешнему миру и добился 
исторических результатов. Китай 
стал крупнейшим торговым 
партнером более чем 120 стран 
и регионов, подписал более 200 
документов о сотрудничестве 
со 149 странами и 32 междуна-
родными организациями в рам-
ках совместного строительства 
инициативы «Один пояс, один 
путь». Грузовые поезда «Китай-
Европа» обеспечивают логи-

стику 180 городов в 23 странах 
Европы, а средний уровень вкла-
да экономического роста Китая 
в мировой экономический рост 
превышает 30%. Также Китай 
объявил, что будет стремиться к 
2030 году достичь пика выбросов 
углерода, а к 2060 году выйти на 
углеродную нейтральность и ак-
тивно продвигать строительство 
«Зеленого Шелкового пути». 
Благодаря своему собственному 
развитию Китай привнес огром-
ные возможности и мощности в 
развитие всего мира.                     

В настоящее время эпидемия 
COVID-19 продолжает стагни-
ровать, уязвимость мировой 

экономики стала более явной, 
геополитическая ситуация оста-
ется напряженной, проявляется 
серьезная нехватка глобального 
управления, а многочисленные 
кризисы, такие как продоволь-
ственный и энергетический, 
наслаиваются друг на друга, что 
вызывает серьезные проблемы 
в развитии человеческого потен-
циала. Перед лицом глобальных, 
вековых и исторических измене-
ний сообщество единой судьбы 
человечества ответило на во-
просы, которые тревожат мир 
на сегодняшний день, отражая 
серьезные ожидания и общие 
требования большинства стран 

и народов в международном со-
обществе в отношении мирного 
развития. В прошлом месяце на 
саммите G20 Генеральный секре-
тарь Си Цзиньпин отметил, что 
все страны должны осознавать 
важность сообщества единой 
судьбы человечества, выступать 
за мир, развитие и взаимовы-
годное сотрудничество, чтобы 
единство заменило раскол, со-
трудничество заменило кон-
фронтацию, а инклюзивность 
заменила эксклюзивность. И 
только так мы сможем совместно 
решить главный вопрос нашей 
современности - «что не так с 
миром и что необходимо де-

лать в нынешней ситуации». Нам 
необходимо вместе преодолеть 
трудности и создать совместное 
лучшее будущее. Также на встре-
че АТЭС Си Цзиньпин предложил 
три основных пути: «путь мир-
ного развития, путь открытости 
и инклюзивности и путь соли-
дарности», продемонстрировав 
ответственность и образцовую 
роль Китая как крупной держа-
вы, которая готова совместно с 
другими странами разрешить 
вопрос времени и построить 
прекрасный мир.                

В докладе 20-го съезда КПК 
было отмечено, что построение 

сообщества единой судьбы чело-
вечества – это будущее для всех 
народов мира. Развитие Китая в 
высшей степени связано с раз-
витием всего мира. 

Китай твердо проводит неза-
висимую и мирную внешнюю 
политику, всегда определяет 
свою позицию и политику, осно-
вываясь на существе самого дела, 
поддерживает основные нормы 
международных отношений, 
поддерживает международную 
честность и справедливость, 
решительно выступает против 
всех форм гегемонизма и си-
ловой политики, противостоит 
менталитету холодной войны, 
вмешательству во внутренние 
дела других стран и двойных 
стандартов.   

Китай привержен развитию 
дружественного сотрудничества 
с другими странами на основе 
«Пяти принципов мирного со-
существования», способствует 
построению международных 
отношений нового типа, углуб-
ляет и расширяет глобальное 
партнерство на основе равенства, 
открытости и сотрудничества и 
стремится к сближению интере-
сов с другими странами. 

Китай привержен своей ос-
новополагающей национальной 
политике открытости внешнему 
миру и твердо придерживается 
стратегии открытости, осно-
ванной на взаимной выгоде и 
взаимном выигрыше, неуклонно 
продолжает предоставлять миру 
новые возможности за счет ново-
го развития Китая и способствует 
построению мировой экономки 

открытого типа, чтобы приносить 
еще больше благ народам всех 
стран.       

Китай активно участвует в ре-
формировании и строительстве 
системы глобального управ-
ления, исполняет на практике 
концепцию глобального управ-
ления, основанную на взаим-
ных консультациях, совместном 
строительстве и совместном 
использовании, придерживается 
истинной многосторонности, 
способствует демократизации 
международных отношений и 
продвигает глобальное управ-
ление в более справедливом и 
разумном направлении развития. 

Китай совместно с остальны-
ми странами продвигает обще-
человеческие ценности мира, 
развития, честности, справедли-
вости, демократии и свободы, 
способствует укреплению друж-
бы и более тесных связей между 
народами всех стран, уважает 
разнообразие мировых цивили-
заций, углубляет культурные и 
образовательные обмены, а так-
же укрепляет взаимопонимание 
и доверие между странами.

Заглядывая в наступающий 
год, Китай будет высоко держать 
знамя построения сообщества 
единой судьбы человечества, 
всесторонне продвигать дипло-
матию великой державы с китай-
ской спецификой и сплоченно 
работать с народами всего мира, 
чтобы создать лучшее будущее 
для человечества.  

Ван ТУН, 
и.о. Генконсула

Совместно создать лучшее будущее для человечества

 зрительный зал (208 мест)
 кафе 
 антикафе 
 служебные помещения

2
этаж

ЦЕНТР КУЛЬТУРНОГО РАЗВИТИЯ в Каменске-Уральском

стоимость

390,5 
млн рублей

 два хореографических зала 
с раздевалками и душевыми 

 видеостудия 
 студия звукозаписи 
 вокальная студия, классы

1
этаж

срок завершения 

15.12.2023
зрительный зал (208 мест)срок завершения 
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( НАШИ УСПЕХИ )

«Облгазету» 

отметили на областном 

экологическом конкурсе

Журналисты «Областной газеты» Юлия Бабушкина
и Ольга Белоусова заняли третье место в областном 
конкурсе материалов «За чистоту вокруг». Его проводил 
региональный оператор по обращению с твердыми 
коммунальными отходами в Екатеринбурге и Восточной 
зоне Свердловской области – ЕМУП «Спецавтобаза». 
Церемония награждения прошла вчера в Доме 
журналистов. 

Участие в конкурсе приняли представители СМИ из 
Талицы, Камышлова, Артемовского, Березовского, Верхней 
Пышмы, Байкаловского района и Екатеринбурга. Всего – 
22 работы в шести номинациях: «Новые решения в сборе и 
сортировке отходов»; «Обращение с отходами. Проблемы и 
решения»; «Вместе за чистоту и порядок»; «Особое внимание»; 
«Разумное потребление»; «Мы и мусор. Блогеры».

– Мы рады, что в нашем конкурсе участвуют журналисты 
из разных территорий. Освещая тему обращения с отходами, 
мы вместе способствуем тому, что всё большее число людей 
практикуют осознанное потребление, начинает сортировать 
мусор. Здорово, что эта тема привлекает и блогеров: подростки 
и молодёжь сегодня часто ориентируются на них, – сказала на 
встрече с журналистами директор «Спецавтобазы» Наталья 
Зубова. 

Материал Юлии Бабушкиной и Ольги Белоусовой под 
названием «Разделяй и выбрасывай», опубликованный в 
апреле 2022 года, об эксперименте по раздельному сбору 
мусора в свердловских муниципалитетах был отмечен в 
номинации «Новые решения в сборе и сортировке отходов». 
Сотрудники редакции получили дипломы и подарки. 
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Юлия Бабушкина (справа) с директором «Спецавтобазы» 
Натальей Зубовой

( НОВЫЙ ГОД )

Ледовый городок в Екатеринбурге 

готов на 70 процентов

В уральской столице, на площади 1905 года, уже 
установлены горки и часть ледовых скульптур, а также 
аттракционы и ярмарочные домики. Как сообщает пресс-
служба мэрии Екатеринбурга, главный ледовый городок 
региона готов на две трети. 

Темой городка стал 300-летний юбилей Екатеринбурга, 
который будет отмечаться в 2023 году. На площади появилась 
ледяная репродукция первой екатеринбургской крепости – 
самый масштабный элемент городка.  

Городок украшает живая ель высотой почти 28 метров, 
идет работа по установке ледяного основания и иллюминации. 
В городке вновь пройдет конкурс ледовой скульптуры 
«Европа-Азия», работы мастеров будут посвящены сказам 
Павла Бажова и произведениям Дмитрия Мамина-
Сибиряка. Первые персонажи уже появились на площади. 

На территории городка будут работать фотозоны, 
аттракционы, торговые точки. Открытие городка состоится 
30 декабря в 17:00, он проработает до 15 января. 

Юлия БАБУШКИНА

Каменск-Уральский 
получил своё
Благодаря поддержке федерации и региона в третьем по величине свердловском городе 
будут реализованы уникальные проекты

Так по проекту выглядит каменский «трилистник» – новое культурно-досуговое учреждение, аналогов которому в городе нет

В 2023 год Каменск-
Уральский городской 
округ входит с бюджетом 
развития. Его общий 
объем доходов составит 
7,7 млрд рублей – сразу 
на миллиард больше, чем 
было в 2022-м. Городскую 
казну удалось существенно 
пополнить за счет 
участия муниципалитета 
в федеральных и 
областных программах. 
Благодаря этому местные 
власти планируют 
реализовать ряд крупных 
инфраструктурных 
проектов в сфере ЖКХ, 
культуры, спорта. 
ТОП-3 проектов – 
в материале «ОГ». 

– В 2023 году более 70 про-
центов местного бюджета бу-
дет направлено на нужды об-
разования, социальной по-
литики, культуры и спорта, 
также на развитие дорожно-
транспортной сети, – расска-
зал глава муниципалитета 
Алексей Герасимов.

В частности, в городе бла-
гоустроят несколько обще-
ственных пространств (тре-
тий этап набережной, Бай-
новский сад, площадка у ДК 
«Металлург» и т. д.), построят 
стадион у школы №21, про-
должат капремонт Дворца 
спорта «Металлист» и Детско-
го культурного центра. Пла-
нируется ввести в эксплуата-
цию две котельные и доро-
гу по улице Героев Отечества, 
завершить проектирование 
дублера Байновского моста 
(см. «ОГ» №232 от 16.12.2022), 
возвести стелу «Город трудо-
вой доблести» (это звание 
город получил в 2021 году по 
указу президента РФ – Прим. 
авт.) и облагородить терри-
торию вокруг нее. 

В случаях, когда речь идет 
о новых объектах, будут ис-
пользоваться в основном 
отечественные материалы, 
в том числе выпускаемые 
на каменских предприяти-
ях, что в сегодняшней эконо-
мической ситуации особен-
но важно, подчеркнул мэр. 
В бюджете предусмотрены 
средства и на ремонт улич-
ного освещения, и на отсе-
ление граждан из аварийно-
го жилья, и на меры социаль-
ной поддержки семьям мо-
билизованных. 

Самые крупные проек-
ты Каменска – Центр бокса, 
Центр культурного развития 
и вторая ветка Нижне-Сы-
сертского водовода. По сло-
вам жителей, они уникальны 

для муниципалитета. Центр 
бокса и Центр культурно-
го развития уже строятся, от-
крыть их планируется в 2023 
году. Работы по водоводу то-
же начались, но ввиду боль-
шой протяженности объекта 
будут завершены в 2025 году. 

Общая стоимость 

объектов 

превышает три 

миллиарда рублей.

Центр культурного 
развития –

390,5
млн рублей

Объект начали строить ле-
том 2022 года в рамках нацпро-
екта «Культура». По контракту 
подрядчик должен сдать его 
к декабрю 2023-го. Новый со-
циальный объект по форме 
будет напоминать трилист-
ник. Первый блок здания уже 
построен, сейчас строятся вто-
рой и третий блоки. 

– Это будет учреждение 
культурно-досугового типа. 
То, что мы называем Дворцом 
культуры, только более ком-
пактным, – говорит началь-
ник управления культуры Ка-
менска-Уральского Светлана 
Казанцева. – В центре будет 
современный концертный 
зал на 200 мест, два хореогра-
фических класса, выставоч-
ное пространство, кабинеты 
разных студий и кружков. Бу-
дут работать два кафе.

Южный микрорайон, 
где строится центр, – новый 
и активно развивающий-
ся. Там вводятся в эксплуата-
цию многоквартирные дома, 
и количество жителей рас-
тет ежегодно. Новый социаль-
ный объект однозначно ста-
нет местом притяжения лю-
дей – в этом микрорайоне он 
очень востребован, отмечают 
в управлении. 

Центр бокса – 

476 
млн рублей

Четырехэтажное здание 
с полукруглым фасадом на-
чали возводить в 2021 году, 

в том же «Южном». Как пояс-
нили в пресс-службе мэрии, 
в микрорайоне в свободном 
доступе для жителей был 
только один спортивный 
объект – стадион при шко-
ле №34. Для горожан, жела-
ющих заниматься физкуль-
турой и спортом, этого было 
недостаточно. Новый спорт-
комплекс позволит решить 
эту проблему.

Как сообщили в мэрии, 
воплотить в жизнь масштаб-
ный проект удалось благода-
ря участию города в нацпро-
екте «Демография». В Цен-
тре появится зал-арена с по-
садочными местами, шесть 
рингов для тренировок, ме-
дицинский кабинет и СПА-
центр, конференц-зал и ка-
фе. Здесь будут развивать 
сразу несколько видов спор-
та: бокс (как доминанта), 
дзюдо, кикбоксинг, кара-
тэ, тхэквондо, джиу-джитсу, 
греко-римскую борьбу. Учи-
тывая, что Центр располага-
ется вблизи школы, детско-
го сада, благоустроенных об-
щественных пространств и 
вышеупомянутого Центра 
культурного развития, он бу-
дет востребован у населения. 

– Здесь смогут занимать-
ся и профессионалы, и лю-

бители разных возрастов, – 
говорит начальник городско-
го управления по физкульту-
ре и спорту Павел Гиматов. – 
Спорткомплекс также пред-
назначен для проведения 
соревнований различного 
уровня, мероприятий по по-
вышению квалификации су-
дей, тренеров и менеджеров. 

Сегодня Центр бокса уже 
построен, подрядчики завер-
шают чистовую отделку по-
мещений и монтаж инже-
нерных сетей. Весной 2023 
года в учреждении начнут 
тренироваться спортсмены.

Водовод – 

2,3 
млрд рублей

С 1987 года Каменск-
Уральский получает питье-
вую воду из Нижне-Сысерт-
ского водохранилища по во-
доводу протяженностью бо-
лее 50 километров. За 35 лет 
водопропускные трубы се-
рьезно износились. В итоге, 
количество аварий, как рас-
сказали в городском Водо-
канале, стало просто зашка-
ливать – в особенности на 

участках вблизи линий элек-
тропередач и железной до-
роги.

Чтобы не допустить ком-
мунального коллапса, адми-
нистрация муниципалите-
та приняла решение постро-
ить вторую «нитку» водово-
да. В 2019 году город вошел в 
госпрограмму «Развитие жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства и повышение энер-
гетической эффективности 
в Свердловской области». 

– Очень своевременно все 
произошло: еще бы год-два, 
и аварийные участки первой 
«нитки» уже не подлежали 
бы ремонту, и город мог бы 
остаться практически полно-
стью без питьевой воды. Учи-
тывая, что в Каменске про-
живает более 160 тысяч че-
ловек, представьте себе мас-
штаб проблемы, – сказал ге-
неральный директор АО «Во-
доканал КУ» Сергей Глазу-
нов. 

Первый этап строитель-
ства уже завершен: более 26 
километров второй ветки во-
довода проложено по терри-
тории Каменского района. 
Диаметр трубопровода со-
ставил 900 мм (то есть, прак-
тически метр). 

В этом году стартовал 

второй этап: 

подрядчики сделали 

четыре километра 

водовода. 

Еще порядка 

20 километров 

им предстоит 

проложить 

до 2025 года.

Как сообщает пресс-служба 
мэрии, строителей ждут три 
сложных перехода через ре-
ки, где придется использовать 
метод горизонтального буре-
ния. 

Средства на проведение 
работ в бюджете муниципа-
литета предусмотрены. Про-
ект находится на особом кон-
троле в областном министер-
стве энергетики и ЖКХ, под-
черкнул глава ведомства Ни-
колай Смирнов. 

Юлия БАБУШКИНА
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( НА ПЕРЕДОВОЙ )

Концертная бригада 

из Свердловской области 

выступила для бойцов в ЛНР

В Луганскую Народную Республику прибыла концертная 
бригада из Свердловской области, которая выступила для 
бойцов Центрального военного округа (ЦВО). За неделю 
артисты провели девять концертов на Донбассе, в том 
числе в местах дислоцирования российских войск.

По словам заместителя главы министерства культуры 
Свердловской области Романа Дорохина, поддерживать 
героев – это профессиональный долг деятелей культуры.

«Бесстрашные артисты получили теплоту сердец и 
аплодисменты от бойцов. Это смысл нашей профессии – 
служить зрителю. Культура всегда рядом! Петь в непростых 
условиях мы не боимся, мы приезжали и будем приезжать», – 
добавил Роман Дорохин.

Для военнослужащих выступали солистка Свердловского 
государственного академического театра музыкальной 
комедии Жанна Бирючинская, артистка Уральского 
государственного театра эстрады Олеся Мещанинова и 
другие. Для участников СВО они исполнили песни Дмитрия 
Маликова и Елены Ваенги. Роман Дорохин декламировал 
патриотическую лирику.

В департаменте информполитики Свердловской области 
подчеркнули, что это уже третья поездка представителей 
культуры Среднего Урала в зону спецоперации. Ранее к 
бойцам приезжали глава свердловского минкульта Светлана 
Учайкина и ее заместитель Сергей Радченко.

( ИНИЦИАТИВА )

 В Екатеринбурге 

представили календарь 

креативных проектов на 2023 год

Вчера в креативном кластере «Домна» презентовали 
проекты разных творческих объединений. 
Эти мероприятия попадут в календарь проектов 
на 2023 год, а также получат поддержку.

Шоумен и член команды «Уральские пельмени» Андрей 
Рожков предложил провести фестиваль творчества и юмора 
Project Culture Fest. В нем будут принимать участие артисты 
из разных стран. Продюсер Евгений Горенбург выступил 
с идеей организовать в Екатеринбурге международный 
книжный фестиваль «Красная строка». А директор института 
радиоэлектроники и информационных технологий
Илья Обабков презентовал замысел создания креативного 
IT-кластера.

Часть проектов пройдет в стенах «Домны», где в 2022 году 
состоялось более 120 мероприятий и встреч.

– Пространства кластера посетило более 4 тысяч 
человек. Весной откроется вторая очередь «Домны», а это 
еще порядка 1,5 тысячи квадратных метров, что позволит 
нам провести больше мероприятий. Сегодня положено 
начало взаимодействию, которое вырастет в новые 
совместные проекты творческих объединений, музыкантов, 
дизайнеров, event-индустрии и других креаторов, – отметил 
директор Свердловского областного фонда поддержки 
предпринимательства Валерий Пиличев.

В департаменте информполитики Свердловской области 
напомнили, что губернатор Евгений Куйвашев и мэр 
Екатеринбурга Алексей Орлов оказывают поддержку кластеру 
«Домна».

Основной целью этого пространства является содействие 
в развитии креативных индустрий. Инфраструктура кластера 
позволяет производить изделия, совершенствовать их 
и продавать. В нее входят в частности студия фото- и 
видеопродакшена, магазин крафтовых товаров, коворкинг, 
выставочная галерея и лекторий.

Юрий ПЕТУХОВ
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Шигир хочет расширяться 
Древнейшей в мире деревянной скульптуре нужно новое помещение

В Музее истории 
и археологии 
Урала состоялось 
открытое заседание 
организационного 
комитета по 
продвижению 
Шигирской коллекции, 
главным экспонатом 
которой является идол – 
уникальная деревянная 
скульптура, которой 
более 11 тысяч лет. 
«Облгазета» рассказывает 
подробности. 

Уникальный экспонат, 
о котором знают не все

Удивительно, но Шигир-
ская коллекция действитель-
но нуждается в продвижении. 
И не то чтобы Большому Ши-
гирскому идолу нужна любовь 
народная. Дело в другом. Эту 
мысль сформулировал гене-
ральный директор Свердлов-
ского областного краеведче-
ского музея имени О. Е. Клера 
(СОКМ) Александр Емельянов в 
беседе с корреспондентом «ОГ». 

– Многие помнят Дом 
культуры имени Дзержин-
ского, но не догадываются, 
что это часть краеведческого 
музея. А там находится леген-
дарный Шигирский идол, но 
далеко не все горожане зна-
ют о его местонахождении. А 
это же центр Екатеринбурга 
– Ленина, 69/10. Идол – уни-
кальный объект культурного 
наследия, его нередко срав-
нивают с египетскими пира-
мидами, со Стоунхенджем. 
Это поразительный экспо-
нат, и очень важно, чтобы о 
нем знали. Возможно, когда-
нибудь он будет известен так 
же, как Мона Лиза.

Об уникальности Шигир-
ской коллекции написано и 
рассказано уже много. Идол 
и другие предметы были об-
наружены в январе 1890 го-
да на Курьинском прииске в 
окрестностях современного 
Кировграда во время добы-
чи золота. Владелец террито-
рии граф Алексей Стенбок-
Фермор распорядился пере-
дать находки в музей УОЛЕ 
(Уральского общества люби-
телей естествознания). Уче-
ные сразу же заинтересова-
лись артефактом, и уже в 
1893 году Дмитрий Лобанов, 
хранитель музея УОЛЕ, со-
вершил первую попытку ре-
конструкции идола. 

Сейчас идол постоянно 
экспонируется в «Шигирской 
кладовой» Музея истории и 
археологии Урала, который 
входит в Свердловский об-
ластной краеведческий му-
зей. В 2014 году коллекти-
вом российских и немецких 
ученых возраст фигуры был 
уточнен – с помощью новых 
методов датирования выяс-
нили, что ему 11 с лишним 
тысяч лет. Он выполнен из 
лиственницы в XI тысячеле-
тии до нашей эры, в эпоху 
мезолита. Шигир старше еги-
петских пирамид и уже упо-
мянутого Стоунхенджа. 

Шигиру – музей

В феврале 2022 года в Ека-
теринбурге был создан орг-
комитет, который и занима-
ется популяризацией досто-
примечательности мирово-
го уровня. В него вошли ар-
хеологи, историки, музейные 
специалисты, представители 
культуры и искусства (один 
из них режиссер Алексей Фе-
дорченко, сейчас он находит-
ся в Колумбии, снимает свой 
новый фильм), городской 
власти, бизнеса, туризма. 

В понедельник на собра-
нии оргкомитета обсужда-

ли несколько вопросов. Са-
ма программа продвижения 
включает в себя несколько 
важных пунктов. Это, напри-
мер, «Шигир-арт» – исполь-
зование образа в современ-
ном искусстве, «Шигир-на-
ука» – содействие научным 
исследованиям и сохране-
нию Шигирской коллекции. 
В ближайших планах, поми-
мо прочего, переиздание мо-
нографии «Археологические 
памятники Шигирского тор-
фяника». «Шигир-300» – это 
включение мероприятий по 
продвижению артефакта в 
программу 300-летия Екате-
ринбурга, разработка новых 
туристических маршрутов и 
мероприятий. 

– Направления разви-
тия самые разные. Есть гло-
бальная цель – «Шигир-му-
зей». Это обособленный му-
зейный комплекс с разви-
той туристической инфра-
структурой и сферой госте-
приимства. Это долгосроч-
ный проект, который может 
стать венцом нашей работы, 
– отметил на собрании заме-
ститель главы Екатеринбурга 
Сергей Плахотин. 

В следующем году будет 
как раз 20 лет, как в здании 
на Ленина, 69/10 располо-
жилась «Шигирская кладо-

вая». Помещение было спе-
циально создано для показа 
археологической коллекции. 
Предметы из органических 
материалов требуют особых 
условий хранения. Поэто-
му в «Шигирской кладовой» 
убраны батареи центрально-
го отопления, влажность под-
держивается с помощью кон-
диционеров и пароувлажни-
телей. 

– У нас очень много посе-
тителей, и при таком коли-
честве не удается поддержи-
вать необходимый темпера-
турно-влажностный режим, 
– говорит Александр Емелья-
нов. – Это не очень хорошо 
сказывается на сохранности 
коллекции. Хотелось, чтобы 
в перспективе был решен во-
прос о техническом переос-
нащении «Шигирской кла-
довой». Может быть, стоит 
задуматься и о том, чтобы пе-
ренести ее в более простор-
ное, более приспособленное 
для этого помещение. Здесь 
можно говорить о програм-
мах «минимум» и «макси-
мум». Первая – обновление и 
дополнение технической ба-
зы, систем освещения, экс-
позиции, приобретение со-
временных аудиогидов. А ес-
ли говорить о второй, то вся 
Шигирская коллекция за-

служивает нового помеще-
ния. Надеюсь, что в будущем 
с помощью наших совмест-
ных усилий мы эту пробле-
му сможем решить. 

Гендиректор СОКМ доба-
вил, что они внимательно 
следят за сохранностью арте-
фактов, но это то направле-
ние, в котором нужно рабо-
тать и улучшать условия. 

Примечательно, что жур-
налисты поинтересовались 
у Светланы Савченко – глав-
ного научного сотрудника 
Свердловского областного 
краеведческого музея – бы-
ла ли идея воссоздать рекон-
струкцию археолога Влади-
мира Толмачёва, который в 
1914 году на основе своих ис-
следований сделал вывод о 
том, что высота скульптуры 
составляла 5,3 метра. 

– Мне идея очень нравит-
ся, но нужно новое помеще-
ние, – ответила Светлана Сав-
ченко. – Когда нам выделя-
ли это здание, то даже 3, 4 ме-
тра (текущая длина идола. – 
Прим. «ОГ») было проблема-
тично выставить. Я надеюсь, 
что эту идею услышал орг-
комитет (улыбается). Так что 
будем стремиться. 

Пётр КАБАНОВ

У Шигирского 

идола теперь 

есть свой сайт

Безусловно, одним из важных 
шагов по продвижению 
Шигирской археологической 
коллекции было создание 
отдельного сайта, где бы любой 
желающий мог найти всю 
необходимую информацию об 
артефакте. 

Сайт, который расположен 
по адресу – shigirekb.ru, – также 
был представлен на открытом 
заседании организационного 
комитета. 

– На сайте мы собрали 
новости, тексты, интервью, 
видеоматериалы. Есть раздел 
с нашими друзьями, 
с различными предложениями, 
с фотографиями. 
Структура сайта достаточно 
простая, понятная. Он уже 
оптимизирован для смартфонов. 
Для оформления мы 
использовали паттерны, которые 
находятся на самом Шигирском 
идоле в виде орнаментов и 
узоров. В будущем добавим 
английскую версию, – рассказал 
на презентации Евгений 
Потапов, медиа-менеджер, 
член Российской ассоциации по 
связям с общественностью.

В Свердловской 
филармонии все готово 
к Новому году, а именно – 
к программе под названием 
«КлассикХитКоктейль». 
Для этого проекта 
Большой зал филармонии 
трансформировался: 
привычные сиденья 
заменят 52 столика, 
а с потолка уже были 
спущены уникальные 
хрустальные люстры. 

Традиция проводить по-
добные концерты зароди-
лась в Свердловской фи-
лармонии еще в 1998 году. 
И на протяжении всего вре-
мени проект бьет рекорды 
по скорости продаж биле-
тов. В нынешнем году «Клас-
сикХитКоктейль» замешают 
из композиций Уитни Хью-
стон, Тины Тёрнер, Леди Га-
ги и Ларисы Долиной. Пер-
вый концерт состоится уже в 

пятницу, 23 декабря – это бу-
дут платиновые хиты 1980-х 
и 90-х годов. Откроет празд-
ничный марафон Уральский 
академический филармони-
ческий оркестр под управле-
нием дирижера Алексея Дор-
кина. Всего в рамках проек-
та слушателям представят 17 
программ. 

– «Классик-хит-коктейль» 
– это три необычных состав-
ляющих, органично допол-
няющих друг друга: популяр-
ная музыка, непривычное 
творческое амплуа музыкан-
тов и необычный концерт-
ный формат для самих слу-
шателей, когда они могут си-
деть за столиками и наслаж-
даться вечером в непринуж-
денной обстановке. В ново-
годнее время наши «Классик-
хит-коктейли» позволяют 
каждому гостю почувство-
вать себя воодушевленно, – 
поясняет директор Сверд-

ловской филармонии Алек-
сандр Колотурский.

Что касается люстр, то 
их, конечно же, поднимут 
обратно, как только подго-
товят к праздничной про-
грамме. Люстры, кстати, из-
готовлены в Чехии из богем-
ского стекла. Всего в Боль-
шом зале филармонии на-
ходится восемь люстр – каж-
дая весит 156 килограмм, 
внутри каждой  скрыто 54 
лампы. 

Любопытный факт – 
процесс перемещения люстр 
не автоматизирован. Спуска-
ют их один раз в год, проце-
дура больше гигиеническая, 
в этот момент их очищают от 
пыли, проверяют на сохран-
ность, меняют лампочки. Но 
те, кому удалось увидеть, как 
люстры спускают вниз, со-
гласятся, что это заворажива-
ющий момент, под стать но-
вогодней атмосфере. 

– Люстры закреплены на 
прочных авиационных тро-
сах и опускаются с потолка в 
деликатном ручном режиме 
с помощью специальных ле-
бедок. Важно следить за чи-
стотой конструкций, потому 
что наши слушатели, поми-
мо красоты архитектуры на-
шего зала, обращают внима-
ние и на люстры. На новогод-
них концертах будет задей-
ствовано дополнительное 
световое оборудование для 
подсветки зала: при попада-
нии луча прожектора на лю-
стру каждая хрустальная де-
таль начинает сверкать и за-
вораживать своей красотой, 
что создаст ощущение сказ-
ки, – отметил первый заме-
ститель директора Свердлов-
ской филармонии Рустем 
Хасанов.

Наталья ШАДРИНА

( КУЛЬТПОХОД )

С музыкальных небес 
на землю. И обратно 
В филармонии впервые показали публике,
как к праздникам преображается Большой зал

Оргкомитет по продвижению Шигирской коллекции выделил несколько направлений дальнейших действий. По словам замглавы Екатеринбурга 
Сергея Плахотина, главное из них – создание обособленного музейного комплекса

Процесс спуска люстр 
публике показали впервые 
за четверть века проекта 
«КлассикХитКоктейль» 
и 86-летнюю историю 
Свердловской филармонии. 
Сейчас Большой зал остался 
без строгих кресел – их 
место займут столики. Общая 
вместимость новогоднего 
зала – 300 человек.

Помимо преображенного 
зала, журналистам 
представили фрагмент 
репетиции Уральского 
академического 
филармонического оркестра, 
который совсем недавно 
стал победителем первой 
Большой оркестровой 
премии «440 герц».
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( ХОККЕЙ )

Забивал только «Автомобилист». 
А победил – «Адмирал»
В игре с дальневосточниками екатеринбуржцы отметились тремя (!) голами в свои ворота 

После 10-дневного 
перерыва, связанного 
с проведением «Матча звезд» 
и Кубка Первого канала, 
возобновился регулярный 
чемпионат КХЛ. Лидеру 
Восточной конференции – 
екатеринбургскому 
«Автомобилисту» – пауза 
не пошла на пользу: 
он на своей площадке 
проиграл владивостокскому 
«Адмиралу» со счетом 2:3. При 
этом все пять голов в этом 
матче забили «шоферы».

В хоккее не фиксируются 
автоголы, и поэтому в прото-
коле матча авторами шайб, по-
бывавших в воротах екатерин-
буржцев, указаны игроки «Ад-
мирала». Однако в реальности 
все три раза хоккеистов и бо-
лельщиков «Автомобилиста» 
огорчили свои же.

Первый гол хозяева пропу-
стили уже через минуту после 
стартового вбрасывания: за-
щитник Ник Эберт, пытаясь 
прервать прострел вдоль во-
рот, переправил шайбу в сетку.

В середине второго перио-

да «Автомобилист» неудачно 
провел смену, и гости вывели 
своего канадского защитника 
Колби Уильямса на убойную 
позицию. Ему попытался по-
мешать Георгий Белоусов, но 
сделал только хуже: после бро-
ска легионера шайба угодила в 
клюшку екатеринбуржца, из-
менила направление и проле-
тела мимо уже опустившегося 
на колени Игоря Бобкова.

На 34-й минуте защит-
ник «Адмирала» Евгений Ли-
совец бросил от синей линии, 
но неточно. Шайба ударилась 
в лицевой борт, от которого 
отскочила на пятачок, где по-
пала сначала в конек Никиты 
Трямкина, потом – в конек Де-
ниса Баранцева, а от него – в 
сетку.

После такого впечатляю-
щего хэт-трика наставник хо-

зяев Николай Заварухин заме-
нил голкипера: на лед вышел 
давно не игравший Владимир 
Галкин. С ним «Автомобилист» 
больше уже не пропускал, но 
и сам забить по-прежнему не 
мог, хотя очень старался.

Прорвало «шоферов» 
только в середине заключи-
тельного периода. В начале 
51-й минуты Стефан Да Ко-
ста удачно сыграл на добива-

нии, буквально завезя шайбу 
в ворота «Адмирала», и ураль-
ская команда сразу «воскрес-
ла». Остаток встречи прошел 
с подавляющим преимуще-
ством екатеринбуржцев.

На исходе 51-й минуты они 
получили численное преиму-
щество, и через 57 секунд луч-
ший снайпер нынешнего чем-
пионата КХЛ Брукс Мэйсек за-
бил свой 26-й гол в сезоне.

Все оставшееся время «Ав-
томобилист» яростно атако-
вал, за две с лишним минуты 
до сирены заменил вратаря на 
шестого полевого, но увы…

Несмотря на поражение, 
«Автомобилист» сохранил пер-
вое место на Востоке: у коман-
ды 59 очков после 40 встреч. Но 
отрыв от ближайшего пресле-
дователя – «Магнитки» – сокра-
тился до пяти баллов.

Следующий матч «шофе-
ры» проведут сегодня, 21 дека-
бря. На своей площадке они 
примут новосибирскую «Си-
бирь» (51 очко, третье место в 
Восточной конференции).

Владимир ВАСИЛЬЕВ
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«Адмирал» в нынешнем сезоне сыграл с «Автомобилистом» два матча 
и оба выиграл. А до этого проиграл уральцам 10 встреч подряд

Ставки на лед
Кому может достаться главный титул сезона в фигурном катании 

Завтра в Красноярске 
стартует чемпионат России 
по фигурному катанию. Ввиду 
отсутствия международных 
стартов эти соревнования 
станут ключевыми в сезоне. 
И, в отличие от многих 
видов спорта, чемпионат 
по фигурному катанию нашей 
страны с большой долей 
вероятности будет интереснее 
внешних турниров, ведь 
в сборной России – лидеры 
мирового фигурного катания. 
За медали ЧР будут бороться 
и свердловчане.

Построенная к Универси-
аде «Платинум Арена» при-
нимает чемпионат страны по 
фигурному катанию уже вто-
рой раз. Нам довелось побы-
вать на турнире в Краснояр-
ске в 2019 году, это был первый 
случай, когда чемпионат Рос-
сии приехал за Урал. Красно-
ярская ледовая арена, как и ор-
ганизация в целом, оставили 
очень приятное впечатление. 
Поэтому не возникло никако-
го удивления оттого, что сорев-
нования спустя три года вновь 
проведут в Сибири. 

Пусть ход сделает 
королева 

В женском одиночном ка-
тании после Олимпиады про-
изошла ожидаемая смена по-
колений. Девушки постарше 
(за исключением тех, о ком мы 
еще скажем) по разным при-
чинам нынешний соревнова-
тельный сезон пропускают, 
а вместо них на первый план 
вышли вчерашние юниор-
ки. Так, мы не увидим на крас-
ноярском льду олимпийскую 
чемпионку Пекина Анну Щер-
бакову. В августе она перенес-
ла операцию на колене и те-
перь восстанавливается. За 
это время спортсменка по-
пробовала себя в качестве ве-
дущей программы «Леднико-
вый период» и артистки шоу 
«Спящая красавица». Алёна 
Косторная столкнулась с че-
редой разных травм и тоже 
ограничилась участием в шоу. 
Александра Трусова – серебря-
ный призер Пекина – заявле-
на на чемпионат страны, и это 
уже по большому счету ее по-
беда. Ведь после Игр она не хо-
тела продолжать карьеру, не 
могла понять, в чем теперь ее 
мотивация. Результатом ста-
ла смена тренерского штаба – 
сейчас она занимается у Свет-
ланы Соколовской в ЦСКА. Не 
обошлось и у Александры без 
травм, но она все же попробо-
вала силы на этапах Гран-при 
и попытается бороться на чем-
пионате  страны. 

В процессе восстановления 
прыжков находится чемпион-
ка России прошлого года Ка-
мила Валиева. До сих пор нет 
вердикта по поводу допинго-
вого дела: напомним, в пробе 

Камилы нашли микродозу за-
прещенного препарата триме-
тазидин. Фигуристка на Играх 
и после столкнулась с неверо-
ятным прессингом, но спра-
вилась и продолжает соревно-
ваться. Сможет ли она на рос-
сийском уровне победить со-
перниц, которые заявляют бо-
лее сложный контент? Узнаем 
совсем скоро. 

Ну и особняком – Елизаве-
та Туктамышева. Говорить 
об этой спортсменке, срав-
нивая поколения, неуместно. 
Все-таки она старше не толь-
ко тех, кто не набрал необ-
ходимую спортивную фор-
му после недавней Олимпи-
ады, но и тех, кто не смог вер-
нуться на прежний уровень 
после Пхенчхана-2018. Ины-
ми словами, 17 декабря Ели-
завете исполнилось 26 лет. И 
даже несмотря на то, что ей не 
дали возможность выступить 
на прошедших Олимпийских 
играх – ни в личном турнире, 
ни в командном, она продол-
жает свой путь в спорте. Гряду-
щий чемпионат страны будет 
для нее уже 15-м. Более того, в 
этом сезоне ее форма кажется 
еще совершеннее. И главное 
– она не только не потеряла 
свой главный козырь – трой-
ной аксель, но к прыжковому 
турниру, который прошел в 
Петербурге в начале декабря, 
еще и подготовила четверной 
тулуп. Приземлить его тогда 
не получилось, но, как знать, 
может быть, в Красноярске 
она снова рискнет. Елизавету 
часто называют императри-
цей, королевой за грациозное 
женское катание и долгую ка-
рьеру, так пусть она сделает 
свой уверенный ход и эта пар-
тия останется за ней. 

Среди самых молодых 
претенденток на победу уче-
ницы Этери Тутберидзе и Ев-
гения Плющенко. Со сторо-
ны Этери  – Софья Акатьева 
и Аделия Петросян, со сторо-
ны Евгения – Софья Муравьё-
ва. Украсила бы команду Плю-
щенко и Анастасия Зинина, 
прошлый чемпионат она как 
раз провела в его клубе, но в 
межсезонье они прекратили 
работу, и теперь Анастасия вы-
ступает за «Армию фигурно-
го катания» под руководством 
Алексея Василевского и Юлии 
Лавренчук и тоже является 
сильной соперницей. 

Вероника Яметова. 
Одна за всех 

Свердловские болельщи-
ки, конечно, ждали, что к чем-
пионату страны успеет на-
брать форму уроженка Ниж-
него Тагила Майя Хромых. В 
середине сентября на трени-
ровке Майя порезала лезви-
ем конька сухожилия паль-
цев руки. Вскоре к трениров-
кам она вернулась, но все же 
достичь нужного уровня к эта-
пам Гран-при пока не смогла. А 
правила этого сезона обязыва-
ли фигуристов проходить от-
бор на чемпионат России че-
рез Гран-при. Поэтому, увы, в 
Красноярке Майю Хромых мы 
не увидим. А жаль, ведь эта по-
допечная Этери Тутберидзе 
могла бы побороться за меда-
ли в отсутствие лидеров про-
шлого сезона. Главный ко-
зырь 16-летней спортсменки – 
опыт, в отличие от девушек, ко-
торые младше Майи на год и 
которые проводят первый се-
зон на взрослом уровне. 

Не будет на чемпионате в 

Красноярске еще одной ура-
лочки – уроженки Ревды Ана-
стасии Гуляковой. В августе 
Анастасии исполнилось 20 лет, 
и перед началом сезона о даль-
нейшем пути фигуристки рас-
сказал ее тренер Алексей Ми-
шин: «Настя Гулякова продол-
жает тренироваться, сейчас 
она на спортсмено-тренер-
ском перепутье. Ищет себя, 
определяется. Настя – талант-
ливая девушка. Сейчас у нее 
тот возраст, который позволя-
ет подумать о своем дальней-
шем жизненном пути». На-
помним, что Анастасия Гуляко-
ва является победительницей 
финала Кубка России 2020 го-
да и бронзовым призером рос-
сийского этапа серии Гран-при 
2020 года. Как раз в Краснояр-
ске три года назад она заняла 
высокое седьмое место. 

За себя и за тех девчонок – 
Майю и Анастасию – на сибир-
ском льду будет выступать Ве-
роника Яметова. Этой фигу-
ристке 15 лет, занимается она 
в екатеринбургской СШ №8 
«Локомотив» у тренеров Еле-
ны Левковец и Владимира Гни-
лозубова. В нынешнем сезоне, 
когда все внимание болельщи-
ков приковано именно к рос-
сийским соревнованиям, мно-
гие открыли для себя эту фигу-
ристку. Веронику называют и 
вихрем, и ураганом, сравнива-
ют с Юлией Липницкой и Алек-
сандрой Трусовой. И несмотря 
на повышенное внимание, Ве-
ронике удалось очень здоро-
во выступить на двух этапах 
Гран-при, отобраться как в фи-
нал серии, так и на чемпионат 
страны. К слову, этот чемпио-
нат не будет для Вероники де-
бютным – в прошлом году она 
заняла десятое место, что для 

нашего женского одиночного 
катания очень серьезный ре-
зультат. Вопрос лишь в том, по-
лучится ли у фигуристки прео-
долеть и этот рубеж – поднять-
ся еще выше, а может, даже 
претендовать на призовые ме-
ста. Хотя прекрасно понимаем, 
что это будет непросто, пото-
му что, в отличие от как мини-
мум восьми заявленных на ЧР 
спортсменок, Вероника еще не 
пробовала на официальных 
стартах исполнять элементы 
ультра-си, хотя тренировала 
тройной аксель и выполняла 
четверные прыжки. 

Парники готовы бить 
рейтинговые рекорды, 
танцоры – пасуют 

Соревнования в пар-
ном катании обещают быть 
очень зрелищными. Как раз в 
этом виде – все лидеры в сбо-
ре. То есть все три пары, пред-
ставлявшие нашу страну на 
Играх в Пекине. В первую оче-
редь это, конечно, Анастасия 
Мишина и Александр Галля-
мов. Партнер начинал катать-
ся в Екатеринбурге, на «Юно-
сти», тренировался у Натальи 
Карелиной, в столице Урала у 
Александра живут родствен-
ники. Сейчас пара занимает-
ся в Петербурге у Тамары Мо-
сквиной. Любопытно, что два 
года подряд на чемпионатах 
России фигуристов преследо-
вали неудачи, и только пред-
олимпийский ЧР им удалось 
выиграть. А вот смогут ли они 
титул защитить?

В соперниках у пары Евге-
ния Тарасова и Владимир Мо-
розов, именно им Анастасия и 
Александр уступили на Олим-
пиаде – дуэты заняли второе и 

третье места соответственно. 
Гран-при показали, что гото-
вы бороться не только за тре-
тью позицию и Александра 
Бойкова с Дмитрием Козлов-
ским. У этих фигуристов тоже 
очень серьезный контент, а на 
прыжковом чемпионате они 
даже пробовали исполнить 
четверной выброс (обычно все 
делают тройной). Это значит, 
что спортсмены очень увере-
ны в своих элементах. Но и это 
не все. Дуэты, которые еще не 
получали возможность пред-
ставлять нашу сборную на ОИ, 
вполне могут навязать конку-
ренцию лидерам. И некоторые 
уже делали это на этапах Гран-
при.

Среди тех, кто «наступа-
ет на пятки» великолепной 
тройке – в том числе пара Да-
рья Бояринцева/Роман Плеш-
ков. Роман Плешков родился 
в Екатеринбурге, как одиноч-
ник до 2014 года тренировался 
у Елены Левковец в спортив-
ной школе № 8 «Локомотив». 
Затем он отправился в Москву 
пробоваться в школу Нины 
Мозер (тренер, с которым Та-
тьяна Волосожар и Максим 
Траньков выиграли Олим-
пиаду в Сочи). Его взяли. Не-
сколько лет Роман Плешков 
катался в паре со спортсмен-
кой из Екатеринбурга Алиной 
Пепелевой, но в прошлом се-
зоне результаты дуэта остав-
ляли желать лучшего, чемпи-
онат страны они пропустили, 
так как у Романа выявили ос-
ложнение на колено после пе-
ренесенного гриппа. А с мая 
Плешков катается с Дарьей 
Бояринцевой у тренеров Ни-
ны Мозер и Владислава Жов-
нирского. На Гран-при пара 
представила две очень силь-
ные программы на классиче-
скую музыку. Несмотря на не-
которые ошибки, им удалось 
громко о себе заявить, ото-
бравшись и в финал Гран-при, 
и на чемпионат страны. 

Мужское одиночное ка-
тание по накалу, наверное, не 
уступит «женской одиночке». 
Многие болельщики в соцсе-
тях буквально требуют, чтобы 
именно этот вид поставили на 
финал чемпионата России. Все 
дело в очень высокой конку-
ренции и сложности прыжков, 
на которую идут наши фигу-
ристы. Даже отсутствие одного 
из лидеров сборной – Михаила 
Коляды, который пропустит 
ЧР по состоянию здоровья, –
не отменяет вышесказанного. 
В танцах на льду сильнейшие 
пары в этом сезоне пасуют: ли-
деры катаются в шоу и залечи-
вают травмы, перспективный 
дуэт Диана Дэвис и Глеб Смол-
кин не участвуют в россий-
ских стартах из-за логистиче-
ских проблем (тренируются в 
США), несколько талантливых 
пар распалось. 

Наталья ШАДРИНА

f 22 декабря
16:00 – танцы на льду, ритм-

танец
18:30 – мужчины, короткая 

программа
22:00 – пары, короткая 

программа

f 23 декабря
15:30 – танцы на льду, 

произвольный танец
18:15 – мужчины, 

произвольная программа
21:25 – женщины, короткая 

программа

f 24 декабря
18:30 – пары, произвольная 

программа
21:00 – женщины, 

произвольная программа

* Время уральское. 
Трансляции в эфире 
и на сайте Первого канала, 
а также в онлайн-кинотеатре 
«Okko». 

РАСПИСАНИЕ* 

СЕРИЯ ПРЕРВАЛАСЬ

«Автомобилист» набирал 
очки в 15 матчах подряд: 
13 встреч были выиграны 
(команда получала по 2 очка), 
одна проиграна в овертайме 
и одна – по буллитам 
(по одному очку). 
Любопытно, что началась 
эта серия после поражения 
от «Адмирала», которое 
«шоферы» потерпели 
30 октября на своей 
площадке (1:2), и прервана 
она тем же соперником 
и тоже – в Екатеринбурге. 

( ПРЫЖКИ В ВОДУ )

Победила дружба

В Казани завершился третий (заключительный) 
этап турнира «Игры дружбы», в котором принимали 
участие представители трех водных видов спорта: 
плавания, синхронного плавания и прыжков в воду. 
В соревнованиях участвовали сильнейшие российские 
спортсмены, а также атлеты из Белоруссии, Алжира, 
Венесуэлы, Вьетнама, Сербии, Сирии, Судана, 
Таджикистана, Эквадора, ЮАР, Кубы и других стран.

– Идея «Игр дружбы» в том, чтобы дать возможность 
нашим ведущим спортсменам сохранить свой уровень, чтобы 
продемонстрировать, что Россия остается открытой страной. 
Учитывая санкции МОК, мы должны сконцентрировать свое 
внимание на укреплении нашей национальной системы 
спорта. Нам нельзя растерять потенциал, нужно создать 
условия спортсменам и специалистам. Спорт без соревнований 
– это как для музыканта репетировать и знать, что концерт 
не состоится. Здорово, что многие страны откликнулись, – 
рассказал об идее создания нового турнира министр спорта РФ 
Олег Матыцин.

Соревнования были разделены на три этапа («Спорт», 
«Мир» и «Легенды»), каждый из них был отдельным 
состязанием, на котором спортсмены разыгрывали медали. 
Турнир растянули на полгода, этап «Спорт» стартовал еще 
в июле, а закончился в августе, этап «Мир» прошел в ноябре, 
а завершились соревнования в декабре, на этапе «Легенды».

Третий этап, как это следует из названия, носил имена 
прославленных российских чемпионов. Так, в плавании был 
разыгран Кубок Владимира Сальникова, в синхронном 
плавании – Кубок Светланы Ромашиной, а в прыжках в воду – 
Кубок Дмитрия Саутина.

Завершили «Игры дружбы» именно прыгуны в воду, 
третий этап для которых прошел в экспериментальном 
формате. Сначала спортсмены традиционно провели личные 
состязания в различных видах программы (как на вышке, 
так и на трамплине), а затем были смешанные командные 
соревнования. Каждую команду представляли четыре 
человека: двое прыгали на трамплине, двое – с вышки 
(отдельно мужчины и отдельно женщины). Результаты 
суммировались, после чего становились известны имена 
победителей.

Представительница 
Свердловской области 
Кристина Ильиных личные 
соревнования пропустила, 
зато поучаствовала в 
командных. Она вместе 
с Никитой Шлейхером 
представляла сборную России 
в прыжках с трамплина 
в одной команде с Анной 
Конанихиной и Артемом 
Левиным (прыжки с вышки). 
За золото они боролись с еще 
одной российской сборной в 
составе Юлии Тимошиной, 
Руслана Тернового, 
Виталии Королевой и 

Евгения Кузнецова. В упорной борьбе победу по сумме 
баллов одержала вторая команда, а у Кристины Ильиных и ее 
партнеров по сборной – серебро. Замкнули тройку призеров 
представители Кубы: Анислей Гарсия Наварро, Карлос Рамос 
Родригес, Лейдис Руиз Рандич и Лейдэль Домингес Сервантес.

Завершились соревнования в дружественной обстановке, 
на мастер-классе от Дмитрия Саутина – единственного 
обладателя восьми олимпийских наград в прыжках в воду 
(в том числе – двух золотых). В мероприятии приняли участие 
34 юных спортсмена из разных стран, включая Россию, Кубу, 
Венесуэлу, Эквадор, Беларусь, Узбекистан, Сербию и Аргентину. 
Прославленный спортсмен рассказал детям о секретах 
подготовки к соревнованиям и объяснил нюансы выполнения 
отдельных элементов.

– Классно, что придуманы такие соревнования. Дай бог, 
чтобы они развивались и еще больше стран приезжало. 
Мы будем только рады, – сообщил Дмитрий Саутин.

Олег Матыцин отметил, что турнир в Казани прошел 
на высочайшем уровне и поблагодарил иностранные 
делегации, которые составили конкуренцию российским 
спортсменам.

– Все три этапа «Игр Будущего» были насыщены яркими 
выступлениями российских и зарубежных спортсменов, 
соревнования надолго останутся в памяти болельщиков 
со всего мира. Отдельное спасибо хочется сказать нашим 
зарубежным гостям, благодаря которым в Казани и России 
состоялся еще один красивый праздник спорта, – сказал Олег 
Матыцин.

Данил ПАЛИВОДА

( МИНИ-ФУТБОЛ )

В бой идет молодежь
Воспитанники «Синары» помогли команде дважды 
обыграть «Новую генерацию»

Екатеринбургская 
«Синара» одержала две 
выездные победы в рамках 
Суперлиги. Команда 
Евгения ДАВЛЕТШИНА 
дважды оказалась сильнее 
сыктывкарской «Новой 
генерации» – 10:4 и 4:2.

Несмотря на счет в первой 
игре, матч получился доста-
точно напряженным и в на-
чале складывался не в поль-
зу «Синары». Хозяева откры-
ли счет уже на первой мину-
те: Максим Герасимов сре-
зал мяч в собственные воро-
та. Дальнейший натиск ека-
теринбуржцев позволил им 
сравнять счет: дебютный мяч 
за основную команду забил 
20-летний нападающий дубля 
Александр Бармин. «Синара» в 
этом сезоне не стесняется под-
ключать к играм своих моло-
дых воспитанников: «Област-
ная газета» уже писала, что ме-
сто в воротах основной коман-
ды получил 18-летний голки-
пер дубля Владислав Швецов.

Развить успех «Синаре» не 
удалось, «Новая генерация» 
забила еще два мяча с помо-
щью рикошетов и повела со 

счетом 3:1. Но на этом подви-
ги хозяев закончились. Еще 
до перерыва Сергей Сорокин 
оформил дубль, выровняв 
положение, а Максим Окулов 
и Максим Герасимов вывели 
«Синару» вперед – 5:3.

Голевая феерия продол-
жилась и во втором тайме. 
«Новая генерация» сократи-
ла отставание до миниму-
ма (4:5), но дальше забива-
ли только гости. Александр 
Бармин оформил дубль, еще 
один 20-летний нападающий 
молодежной команды Павел 
Томилов также забил дебют-
ный мяч за основу. Не обо-
шлось без голов опытнейших 
Сергея Абрамова и Дмитрия 
Прудникова, а финальную 
точку поставил Максим Оку-
лов – 10:4 в пользу «Синары».

Вторая игра получилась 
для «Синары» непростой. Хо-
зяева вновь забили первыми, 
правда, через минуту подо-
печные Евгения Давлетшина 
отлично разыграли штраф-
ной, и Валерий Демин срав-
нял счет. Вскоре «Синара» уси-
лиями молодого Александра 
Бармина вышла вперед, но на 
перерыв команды ушли при 

равном счете: после розыгры-
ша углового отличился Ки-
рилл Шишов.

Во втором тайме свое вес-
кое слово сказал капитан и 
лидер «Синары» Сергей Абра-
мов. Сначала он в сольном 
проходе вывел свою команду 
вперед, а затем точно завер-
шил выход один на один – 4:2 
в пользу екатеринбуржцев. 
Сергей Абрамов на данный 
момент находится и в пятерке 
лучших снайперов Суперли-
ги (14 голов), и в пятерке луч-
ших ассистентов (16 передач).

Две победы екатеринбурж-
цев и осечки конкурентов по-
могли «Синаре» выйти на вто-
рое место: у екатеринбурж-
цев в активе 32 очка. Лидиру-
ет в чемпионате России брон-
зовый призер прошлого се-
зона – «Норильский никель», 
у которого 34 очка. Замыкает 
тройку призеров «Ухта» (27 оч-
ков), с которой «Синаре» пред-
стоит сыграть в следующем ту-
ре – сегодня, 21 декабря, и зав-
тра, 22 декабря, команды про-
ведут в Ухте две заключитель-
ные встречи в 2022 году. 

Данил ПАЛИВОДА
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Анастасия Мишина и Александр Галлямов в Красноярске попытаются защитить титул чемпионов страны

Кристина Ильиных 
завоевала медаль 
«Игр дружбы»
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